## INSTITUTO NACIONAL DE SALUD



## CURSO DE POSGRADO MAESTRÍA EN SALUD PÚBLICA CAUSAS QUE LIMITAN LA CONCLUSION DEL TRATAMIENTO EXITOSO EN PERSONAS CON TUBERCULOSIS DEL HOSPITAL DISTRITAL DE LIMPIO AÑO 2019 -2020

DORIS ELIZABETH SOTO VALLEJOS

Tutores

LIC. JOSÉ MIGUEL PALACIOS GONZÁLEZ

Dr. ÁNGEL RICARDO ROLÓN.

Asunción-Paraguay
2022

## RESUMEN

## Introducción:

"La tuberculosis es una enfermedad infecciosa transmisible que constituye una importante causa de mortalidad del mundo. Aproximadamente una cuarta parte de la población mundial está infectada por la Mycobacterium Tuberculosis y por tanto expuesta a la enfermedad" (1)

En el año 2020, La doctora Aguirre junto con otros especialistas publicaron en la revista Panamericana de la salud el resultado de su investigación donde asegura que "Paraguay presenta un alto porcentaje de tratamiento no exitoso en casi todo el país, sin alcanzar la meta propuesta por la Organización Mundial de la Salud" (2)

Según esta investigación "El mayor riesgo de tratamiento no exitoso se presentó en individuos de sexo masculino, indígenas, sin reporte de área de residencia, confección TB/VIH, adicción a drogas ilícitas, alcoholismo, tratamiento previo y ausencia de reporte de supervisión del tratamiento" (2) Según La PNCT 2022, Durante los años 2019 y 2020 se notificaron 1007 casos nuevos de las cuales el 7% corresponde a pacientes del distrito de Limpio, de las cuales se ha registrado un 57 % de perdida de seguimiento (3), no habiendo hasta el momento ningún estudio de las causas de esos abandonos realizados en la ciudad de Limpio.

**Objetivo:** Identificar los factores limitantes para la conclusión del tratamiento a pacientes diagnosticados con tuberculosis del Hospital Distrital de Limpio, comprendido entre los meses de enero del 2019 a octubre del 2020

Metodología: Se recurrió al diseño no experimental, observacional, descriptivo de corte transversal con enfoque cuantitativo. Se utilizaron los datos recolectados de manera sistemática en el programa nacional de Lucha Contra la Tuberculosis de Paraguay a la vez se aplicará la entrevista a través de un cuestionario estructurado a los pacientes que hayan a quienes se les registra como pérdida de seguimiento y quienes deseen participar de la misma.

Resultados: En el periodo de estudio, se informó un total de 95 casos de los cuales 40 se notificaron como pérdida de seguimiento, de estos 40 casos pertenecen a 26 personas, todas con tb pulmonar y sensible al tratamiento.

De la población estudiada pertenecen a distintos estados civiles y nivel educativo. En la compañía Salado se concentra la mayor cantidad de casos de pérdida de seguimientos llegando al 19%, en Villa Madrid y Rincón del Peñón el 12%, se demostró una igualdad en Piquete Cué, Villa Jardín y Aguape 'y con el 11%,

Los porcentajes más altos de tratamientos no exitosos se observaron en pacientes de sexo masculino de 26 a 35 años de edad llegando al 31% y con antecedentes de algún tipo de adicción, el 29% del total de la población desertan en el 5º mes del tratamiento, un 24% lo hace en el segundo mes.

Conclusión: El distrito de Limpio presenta un alto porcentaje de tratamiento no exitoso, las causas como el consumo de drogas ilícitas, el alcoholismo, la falta de ingreso económico, así como el acompañamiento tanto familiar como del personal de salud revelan que es necesario revisar las estrategias dirigidas con abordaje institucional y multidisciplinario

Palabras claves: Tuberculosis, tratamiento farmacológico, pérdida de seguimiento (abandono)